

## Distinction à titre posthume

# Deux Pères Salésiens de Ressins « Justes parmi les nations »

Ils sont près de 18 000 dans le monde à l'avoir déjà reçue, dont 2 000 en France. La médaille des « Justes parmi les nations » est décernée à celles et à ceux qui ont sauvé des Juifs sous l'occupation, au péril de leur vie. Cette distinction demeure la plus haute à être décernée par l'Etat d'Israël et le Mémorial Yad Vashem. Vendredi 8 décembre, elle sera remise, à titre posthume, aux Pères Victor Kolmer et René Delafosse, Salésiens de Don Bosco, respectivement directeur et professeur de l'Ecole de Ressins pendant l'occupation. C'est le Père Job Inisan, Provincial Salésien à Lyon, qui, en leur nom, recevra la précieuse médaille au lycée agricole, des mains de M. Alfred Lazare, délégué régional de Yad Vashem.

La distinction veut honorer l'action des deux prêtres qui, grâce à leur courage, ont sauvé la vie d'Israël Avidor, alors caché parmi les élèves du lycée sous le nom de Jean-Jacques Berthier. A l'occasion du 75<sup>e</sup> anniversaire de Ressins en octobre 1995, ce dernier était venu raconter comment il avait échappé de peu à la mort, face aux soupçons de l'armée allemande, qui procédait à un contrôle dans l'établissement, le jour de l'Ascension 1945. Se sentant une dette vis-à-vis des Pères Kolmer et Delafosse, il avait juré de faire tout son possible pour qu'ils soient, un jour, nommés à l'ordre des justes.

Son vœu sera exaucé vendredi mais M. Avidor, retenu en Israël en raison de soucis de santé, ne pourra être présent. En revanche, M. Claude Heim, un autre élève juif également caché à Ressins pendant l'occupation sous le nom de Claude HIRSH



*En octobre 1995,  
lors du 75<sup>e</sup> anniversaire  
de Ressins, Israël Avidor avait  
raconté comment l'action  
courageuse des deux prêtres  
lui avait sauvé la vie*

résidant aujourd'hui en région parisienne, et dont l'établissement a retrouvé la trace il y a seulement quelques jours, a promis de venir et de témoigner.

Au-delà de l'hommage rendu à deux Pères Salésiens, le lycée agricole a voulu profiter de l'événement pour faire réaliser aux jeunes ses travaux de mémoire qui les aident à

mieux comprendre cette sombre page de notre histoire. De nombreux panneaux d'exposition présenteront la recherche réalisée par les classes de seconde, dans le cadre de leur programme scolaire, avec l'aide de Frédéric Valois, professeur d'histoire-géographie, sur les thèmes de la Shoah, du nazisme, de l'exclusion des Juifs, des camps d'extermination, de la Shoah au cinéma... Plusieurs collègues et lycée du Roannais (Arago, Notre-Dame de Charlieu, Sainte-Marie de Cours - La Ville et le Puits-de-l'Aune de Feurs) ont également participé à l'exposition sur la Shoah : enquête auprès de la communauté juive, témoignages d'époque, poème et évocations.

Les autres classes du lycée agricole de Ressins se sont investies à des titres divers dans la préparation de cette journée : B.D., témoignage oral, concours de poésies, séquences enregistrées, reportages sur la préparation et la journée, organisation matérielle, création artistique. Au total, l'événement a mobilisé, depuis octobre, 440 élèves à Ressins et 200 des établissements extérieurs.

Ouverte à tous, l'exposition sera visible vendredi 8 décembre, à partir de 9 h et durant toute la journée. En matinée auront lieu l'élection du meilleur poème sur le thème de la Shoah, parmi les six sélectionnés lors du concours organisé en classe de seconde, ainsi que des témoignages d'anciens élèves. La cérémonie officielle, prévue à 11 h, sera suivie de la plantation des arbres des Justes et d'un temps de recueillement et de prière.